

Zeitschrift: Le messenger suisse : revue des communautés suisses de langue française
Herausgeber: Le messenger suisse
Band: 37 (1991)
Heft: 22

Artikel: Joyeux anniversaire, Madame Helvetia!
Autor: Dubacher, Danièle
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-848133>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. [Siehe Rechtliche Hinweise.](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. [Voir Informations légales.](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. [See Legal notice.](#)

Download PDF: 02.02.2025

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

BILLET D'HUMEUR

par Danièle Dubacher

Joyeux anniversaire, Madame Helvetia !



Photo : Max Sagon

Et voilà, Maman Helvetia, tu es arrivée à ton 700ème et c'est tant mieux. Je suis heureuse de te souhaiter ton anniversaire, car depuis 1968 la révolte gronde, ou plutôt depuis 1968, on commence à s'exprimer, à oser dire tout haut que tout n'est plus aussi parfait qu'on le souhaiterait. Quant même, ce n'était que quelques farfelus qui osaient contester tes représentants. Puis la conjoncture étant assez bonne, la bourse amenant un peu d'argent caché sous les épinards, les ouvriers n'allaient plus crier avec les étudiants "même combat". On s'est remis à ronronner jusqu'à ce fameux coup de fil si utile. C'est quand même grâce à lui que tout a recommencé. Et vlan, en plein dans la figure ! On nous cachait des choses. Tu entretenais non seulement du beau monde, mais aussi des personnages dans lesquels on ne pouvait pas avoir confiance. Et voilà que maintenant on reçoit sa fiche ; tiens, il n'y en a pas sur x ou y ? Est-ce bien vrai ? Mon petit doigt m'a dit que l'on ne fait plus trop de recherches. Madame, Monsieur, nous n'avons plus rien vous concernant. Cela accélère la procédure et on se lasse, on ne recourt pas, la vie nous a repris. Au dernier scandale, on découvre une armée de l'ombre, la P26, James Bond à la sauce helvétique ! Les Anglais, les Français connaissent l'existence de leurs services spéciaux. Nous, pauvres Helvètes aux bras de moins en moins nouveaux, suite

Joyeux anniversaire, joyeux anniversaire, joyeux anniversaire, Madame Helvetia, joyeux anniversaire... , à chanter sur l'air de Happy Birthday bien entendu, on s'internationalise ! L'heure est à la CEE, EEE, Gatt, Golfe, etc...

à notre confortable existence, n'en savions rien. Ainsi donc, en me tenant dans l'ignorance, on m'a enlevé la possibilité de devenir une belle espionne ? Et saurons-nous jamais ce qu'il est advenu des P1, P2, P3, P4, ...

◆
Malgré toutes ces horreurs qui nous noient, je suis heureuse que tu tiennes le coup Maman Helvetia, mais pour

combien de temps encore ? Car nous sommes déçus et tristes. Nous te voudrions à nouveau propre et fringante. Nous aimerions t'admirer, être fiers de toi.

◆
Chère Maman Helvetia, voici les vœux de quelques-uns de tes enfants*. Ils te les transmettent comme on écrit au Père Noël, sans trop y croire, mais emplis d'espoir.

□ Maman Helvétie, évolue avec plus de célérité, ouvre ton intelligence et ton cœur au monde. Ne laisse plus les pouvoirs économique, politique, hiérarchique, limiter, étouffer les trésors de créativité qui existent dans notre pays. Sache répondre aux besoins de notre époque. Nos structures, quand elles ont été mises en place étaient remarquables, elles sont devenues pesantes. Donne-nous une nouvelle race de politiciens qui sachent être à l'écoute et prendre des risques pour te régénérer à tous les niveaux et dans tous les domaines. De gré ou de force, tu devras évoluer. (Anne-Marie, Nyon)

□ Madame Helvétie, pour tes 700 ans, abolis le statut inhumain des saisonniers, donne-leur un permis B. (Colette, Marly)

□ Redeviens la mère Patrie qui bannit toute corruption, injustice et criminalité. Soignes-toi, ne meurs pas car tu as de grandes obligations envers tes enfants qui sont les citoyens suisses. Ne vilipende pas l'argent du contribuable car tu le fais seulement pour te faire remarquer dans le monde entier. Ne laisse pas nos élus nous trahir en faveur de l'argent et au détriment de la nature. Aide nos représentants à résoudre les graves problèmes de l'heure. Garde-nous d'un gouvernement mondial (utopique) et toi non plus ne deviens pas Utopie. Célébrer ton anniversaire n'a de sens que si notre gouvernement

suite page 10

ne manque de vision économique à long terme, explique Jean-Claude Vagnières. Elle ne pense qu'au prix coûtant et immédiat d'un système. Mais avec un volume d'achats militaires de 2 ou 3 milliards, elle dispose d'un fantastique levier. Berne doit commencer à réfléchir à la manière de l'industrie privée. Elle doit se servir de ce levier pour dynamiser l'industrie". Réponse de René Huber : "Nous ne pouvons pas avoir ce rôle. C'est aux privés de venir avec des suggestions, de s'engager". Le GRPM pense à

l'exemple de l'Allemagne qui réoriente son budget militaire pour l'investir dans la recherche et les nouvelles techniques, pas seulement militaires. S'engager ? Les industriels romands de l'armement pourraient le faire plus activement et largement à l'avenir. Ils estiment que leur lobby, tout en restant fidèle à son but initial, doit songer à se renouveler, sous peine de disparaître. Ils n'en disent pas plus sur la forme et les projets que pourrait adopter le GRPM.

Le Léopard convient aux Romands

Les Romands ont récolté 12% du volume des commandes directes, pour la construction du char Léopard en Suisse, les Tessinois 2%, le (gros) reste allant à la Suisse alémanique. C'est ce que révèle le bilan d'un bureau de consultants mandaté par Berne pour étudier la répartition d'un gros gâteau de commandes de 1 milliard 681 millions, que les entreprises suisses ont dû se répartir équitablement selon leurs moyens. Avant

l'attribution des commandes, il y a 4 ans, Berne avait fixé la répartition suivante : à la Suisse romande, entre 10 et 15%, au Tessin, entre 2 et 4%. Le GRPM se dit satisfait : même s'il n'existait pas encore lorsque ces commandes ont été distribuées, il estime que sa participation a été utile par la suite, en particulier en aidant ses membres à décrocher des commandes. ■

suite de la page 5

change de cap pour nous rendre notre indépendance et notre neutralité. (Lonny, Cernier)

□ Donne-nous une assurance maternité, une AVS suffisante pour les plus démunis. Freine la hausse vertigineuse des prix en général, du prix des loyers et des cotisations de nos caisses-maladie en



particulier. Règle le problème des réfugiés qui génère un malaise de plus en plus certain, même parmi les citoyens les moins xénophobes. Rends les militaires au monde civil. Nous désirons une Suisse plus démocratique et sociale, des citoyens moins consommateurs et gaspilleurs

mais plus concernés par leur environnement et la solidarité qu'ils doivent aux moins favorisés. Fais que ton anniversaire ne dégénère pas en une affaire purement mercantile. Ne nous submerge pas de publicités en faveur de ton assiette ou de ta médaille du souvenir. (Suzanne, Crissier)

□ Redore notre image internationale en empêchant l'accumulation de l'argent sale dans nos coffres qui donne de nous une image de brigands. Redistribue les millions gaspillés par les militaires au profit de l'environnement, des familles et des personnes âgées afin qu'elles vivent décemment sans mendier. Redonne la liberté aux objecteurs de conscience; ils ne sont pas des malfaites. (Claire, Bramois)

□ Madame Helvetia, qu'avez-vous fait de votre devise, un pour tous, tous pour un ? Comment appliquez-vous ce principe aux familles nombreuses, aux

mères célibataires, aux jeunes qui cherchent leur voie entre drogue et désespérance, aux vieux qui vivent au-dessous du seuil de pauvreté dans votre société d'opulence, aux saisonniers exploités qui n'ont pas droit à une famille, à tous les déshérités dont le seul tort est de ne pas être riches et en bonne santé? Vous êtes vieille et vous le savez, si vieille que vous ne voyez plus le monde qui change. Ce monde réclame de vous engagement, générosité et enthousiasme, des qualités dont vous semblez avoir oublié jusqu'au souvenir. Dures paroles, mais les reproches ne sont-ils pas une ultime preuve d'attachement déçu ? (Dominique, Berne)

□ Maman Helvétie, j'aimerais que tu réalises que tes lois et règlements n'ont pas été écrits pour nous opprimer, mais pour nous aider. Donne des consignes à tes fonctionnaires afin qu'ils ne nous soupçonnent pas jus-

qu'à preuve de notre bonne foi, mais qu'au contraire ils nous croient jusqu'à preuve de notre malhonnêteté. (Lucien, Salvan)

□ Je souhaite que tu ne figures plus dans le rapport d'Amnesty International comme l'un des pays qui violent les droits des hommes. Et surtout, donnes-nous de nouvelles raisons qui nous raviront d'être suisses. Les vieilles valeurs patriotiques traditionnelles se sont épuisées parce qu'elles sont devenues une façade derrière laquelle se cachent des trafics obscurs, des expulsions douloureuses, des mensonges utilitaristes. Nous avons besoin d'une nouvelle motivation. (Pierre, Neuchâtel)

Happy Birthday, Madame Helvétie, Happy Birthday. ■

* Témoignages recueillis par l'intermédiaire d'une radio locale suisse.